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М
асса развитых стран 
имеет национальные 
инновационные систе-
мы. Они включают в 
себя ряд звеньев. 

Все это можно проиллюстри-
ровать на примере автомо-
биля. Для того чтобы ехать, 
машине нужны колёса, 
ветровое стекло, руль, 
двигатель и навигатор. 
Что же из этого име-
ется у нас? Посколь-
ку система работы 
с информацией 
развалена, ин-
формационное 
поле сужено (в 
библиотеке им. 
Ленина выпи-
сывается все-
го 300 зарубеж-
ных научных 
журналов), то 
можно сказать, 
что ветрово-
го стекла у нас 
нет. Навигатор — 
фундаментальная 
наука и образова-
ние — пока име-
ется. Двигатель — 
прикладная наука 
была разрушена в 90-е 
годы (на этом этапе де-
лается 73 % изобретений). 
У нас нет руля. Недавно 
созданный российский науч-
ный фонд аккумулирует сред-
ства, но они идут на вещи, 
никак не связанные с наукой, 
а заказом исследований зани-
мается порядка 80 различных 
ведомств. В итоге левая рука 
делает даже не то же самое, 
что правая, но прямо проти-
воположное. Самое главное — 
колёса. Но отлаженная систе-
ма опытно-конструкторских 
разработок у нас так и не сло-
жилось. В России нет ни од-
ной крупной международной 
высокотехнологичной компа-
нии. Это приводит к тому, что 
у нас может быть замечатель-
ная разработка, т.е. реализо-
ванная на уровне приклад-
ной науки, но, чтобы вывести 
её на международный ры-
нок, в области биотехноло-
гий нужен Procter&Gamble, в 
области программного обе-
спечения Microsoft, в области 
элементной базы intel. Ниче-
го подобного у нас нет, а зна-
чит, нет и движения. Вместо 
того чтобы дать автомобилю 
колёса и двигатель, мы ста-
раемся отполировать капот. 
Этот цикл нужно замкнуть, 
чтобы автомобиль уже нако-
нец поехал.
Мы же сегодня барахтаемся 
в бумажном море бессмыс-
ленных регламентов и отчё-
тов. Сегодня имеется около 
200 документов, касающихся 
стратегического планирова-
ния, поэтому нет самого пла-
нирования.

ЕСТЬ ПРОРОКИ  
И В НАШЕМ  
ОТЕЧЕСТВЕ
Обратимся к истории, когда 
в 1940-е годы американцы за 
три года разработали атом-
ную бомбу, что тогда было пе-

ред-
ним 
краем 
на-
уки 
и огром-
ной от-
раслью 
промыш-
ленности. 
В Совет-
ском Со-
юзе сде-
лали то 
же са-
мое. Это 
показы-
вает, что 
в нашем 
отече-
стве мо-
гут быть 
построе-
ны крайне 
эффектив-
ные систе-
мы управления, 
если есть чёткое по-
нимание того, что нужно сде-
лать и какую ответствен-
ность на себя берут учёные и 
власть. Нам предстоит встать 
с головы на ноги, разобрать-
ся, где чёрное, а где белое, и 
не в Перми об этом говорить 

— городе красных человечков.
Для нас важна мечта. Та-
кую мечту может предъя-
вить активный творческий 
человек и преобразить свой 
населённый пункт, корпора-
цию, университет. Если вдох-

новляющую идею пред-
ложит государство — это 
тоже хорошо. Кто предло-

жит адекватную мечту без 
копирования уже суще-

ствующего и станет 
тем фактором не-
устойчивости, ко-

торый в точке би-
фуркации поведёт страну не 
вниз, а вверх.

В ОБЩЕСТВЕ ПОТРЕ-
БЛЕНИЯ ИННОВА-
ЦИИ — ЭТО СПОСОБ 
ЗАРАБОТАТЬ
Сегодня мы приходим к 
тому, что инновации долж-
ны делать людей счастливы-
ми, наполнять жизнь други-
ми смыслами. Тем более что 
люди стали жить дольше и 
воплощается мечта Фауста о 
второй молодости. Техноло-
гии уже сегодня значитель-
но освободили нас от тяжё-
лого физического труда. Но 

чем заполнить это время? 
Думаю, человек всё же при-
дёт исключительно к интел-
лектуальному и творческому 
труду, поэтому в ближайшем 
будущем станут важны ин-
новации, направленные на 
выявление способностей от-
дельного человека.
В 1970-е годы решалось, бу-
дет ли осуществляться 
космическая экспансия 
(экстравертное развитие че-
ловечества) или разработка 
виртуальной реальности (ин-
тровертное развитие). Вы-
брали второй путь. Появился 
«праздный класс», который 
нужно было чем-то занять. 
Очевидно, поэтому одной из 
ключевых функций вирту-
альной реальности являет-
ся убийство времени. Вопрос 
об инновациях должен начи-
наться и заканчиваться во-
просом о ценностях, которые 
ими транслируются.

КОЛОНИИ  
И КОМПЬЮТЕРНАЯ 
ГРАФИКА
Нам выпало счастье жить 
в большой стране, и каж-
дый регион, каждый город 
имеет возможность пред-

ложить что-то своё, най-
ти себя. Пермь преуспела 

в этом. У. Гибсон напи-
сал произведение «Рас-

познавание образов», 
где речь идет о ко-

лонии, в которой 
люди занимают-
ся компьютерной 
графикой. Здесь 
эта мысль ре-
ализовалась в 
женской коло-
нии № 29. За-
ключённых 
этому учат 8 ча-
сов в день, по-
сле чего дают 
настоящую ра-
боту. У них есть 
интеллект, же-
лание и воля вы-

рваться из подоб-
ной среды. Это 

даёт удивитель-
ный результат и, 

на мой взгляд, явля-
ется ростком в буду-

щее. В данном случае 
получилось поднять лю-

дей с социального дна с по-
мощью высоких техноло-

гий, а не через рутинную 
работу. Необходима кри-
тическая масса людей, ко-
торые делают новое, если 
люди хотят множить рути-
ну, копировать то, что уже 
существует, то нашу про-
мышленность отбросит да-
леко назад.
Перед тем как приехать 

в Пермь, я решил познако-
миться с регионом и прочи-
тал роман Алексея Ивано-
ва «Сердце Пармы». В книге 
чувствуется понимание ав-
тором того, что за ним сто-
ят сотни поколений, он ощу-
щает ответственность перед 
ними, думаю, это новая тен-
денция, которая вскоре бу-
дет осознана повсемест-
но. У Перми, как и у многих 
других регионов, удиви-
тельный потенциал и исто-
рия, эта перспектива долж-
на быть раскрыта. Пока у 
нас ещё есть окно возможно-
стей, важно не упустить этот 
момент. Про человека мож-
но сказать, что он прожил не 
свою жизнь, такие примеры 
есть даже среди выдающих-
ся личностей. Также есть го-
рода, которые прожили не 
свою жизнь, поэтому очень 
хочется, чтобы Пермь не со-
вершила такой ошибки.
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